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救国图强的
求学之路

◆讲述人：王慧炯
记录者：杨奕萍

当我 6 岁的时候，进入上海
公共租界新闸路的和安小学读
书，印象特别深刻的是日军轰
炸闸北商务印书馆，那天，天空
扬起烧焦的纸张，地上铺满燃
烧的灰烬。

9 岁的时候，我转入山海
关路的敬业小学，开始接触西
方语言和文化，那时候的上海

小学 3 年级就开始教授英文，也
是从那时起，我每天没有断过
英文的学习，直到今天。

上中学的时候，由于淞沪
会战爆发，我所读的洋泾中学
被日军炮击毁坏，于是我去了
立达学园，当 时 的 立 达 学 园 是
由 火 烧 赵 家 楼 第 一 人 的 匡 互
生 先 生 和 开 明 书 店 的 名 作 家
一起创办的。学校特别聘请当
时社会上的精英和有识之士担
任 老 师 ，先 后 有 朱 光 潜 、丰 子
恺、叶圣陶、夏衍等一批名师在
此任教。

时局动荡，家国之殇接踵
而至。当我读高二的时候，中
风多年的父亲突然离世，紧接
着太平洋战争爆发，日军进入
租界，立达学园自行解散。于
是我来到老师推荐的私立师承
中学继续求学，在师承中学一
直保持着学业一流，直到 1943
年的 6月高中毕业。

在抗战时期，中学毕业生
的就业前景非常渺茫。继续读
书还是马上工作？是摆在毕业
生面前的抉择。诚然理想憧憬
如《毕业歌》铿锵高唱：“我们今
天是桃李芬芳，明天是社会的
栋梁”，可是回归现实却仓皇难
躲《桃李劫》，教育权利的不平
等将寒门学生阻挡在高昂的学
费前。

由于民国时大学少、规模
小，没有全国统一招生，当时各
个大学都是自己定标准，自主
命题、自主招生，且学费高昂。

为了凑齐学费，我先是去考了
助学金。

凭借着扎实的知识储备，
我考取了一项私人奖学金，这
个奖学金可以支持我就读当时
的南通学院或上海大学。我倾
向于去南通学院学技术，但私
人奖学金的执行者要求我入读
上海大学。当时的上海大学被
侵略和奴化，上千名学生统一
的黑制服、中山裤与汪精卫伪政
府一脉相承，我不愿委曲求全，
坚决放弃了这项奖学金，转而
参加了树恩奖学金的考试。

树恩奖学金是由当时一位
上海纺织业的资本家资助的，
目的是为给国家培养人才。这
项奖学金委托当时的报馆，上
海新闻报代考，准备招收 50 人，
不仅资助大学学费，还涵盖书
费与部分生活费。

上海新闻报代考，语文是
首要，我当时考了第三名，用文
言文写的作文得到了上海新闻
报主编的好评，他亲切与我面
谈 ，告 诉 我 获 得 树 恩 奖 学 金 。
这次奖学金的前 3 名后来都考
进了上海交通大学。记得当时
考取这次奖学金的第一名是周
寿昌（曾任清华大学计算机与
技术系教授）。

有了这笔助学金，我和我
的中学好友温鼎勋结伴，一起
报考了国立交通大学（现上海
交通大学，简称交大）。 当 时
的 交 大 在 办 学 结 构 上 ，设 有
工学院、理学院和管理学院这
3 个学院，工学院下设电机、土
木、机械3个专业，理学院下设物

理、化学、数学 3 个专业，管理学
院则下设铁道管理和财务管理
专业。

当 时 考 试 是 5 门 科 目 ，语
文、英文和数学物理化学。语
文记得是考文言文写作，我的
语文和英文都考得不错，但是
考 数 理 化 ，尤 其 是 考 物 理 时 ，
我 体 会 到 前 所 未 有 的 挫 败
感 ，感 觉 考 得 一 塌 糊 涂 ，毫 无
希 望 。 这 次 交 大 的 入学考试
让我感觉到两难，一是题目之
多，题量巨大，比别的学校多出
一倍的考题量，每一大题下有
很多小题，而小题也并不小，几
乎做不过来；二是题目之难，费
力思考也根本解不出来。难怪
当时很多人惊叹，交大自设的
入学考题简直达到“惨绝人寰”
的地步。

由于考题之难，大家都不
及格。交大只好降低录取分数
线 ，工 学 院 分 数 线 降 到 35、36
分，当时工学院各专业录取人数
每个系只招30个人，我最后考的
大概是十五六名，温鼎勋考了七
八名。温鼎勋后来成为台湾新
竹“交通大学”的开创者之一。

在那个战乱纷飞的时代，
我们都迫切希望改变旧中国落
后的局面，早 日 摆 脱 饱 受 帝 国
主 义 侵 凌 的 状态。我深信科
学技术与工业可 以 救国图强，
因而下定决心学习工业学科。

1943 年 9 月 ，我 和 温 鼎 勋
一同成为了交大电机工程系的
新生，秉承着“求实务学实业”
的交大精神，开启了我们救国
图强的求学之旅。

王慧炯，1925年
出生于上海，1947年
毕业于上海交通大学
电机系，有着33年电
力工程设计、生产管
理的全面经验。

从1980年开始，
历任国务院技术经
济研究中心常务干
事，曾任国务院发展
研究中心学术委员会
副主任。

半个多世纪以
来，以其亲身实践和
辛勤工作，在工程设
计与管理、经济社会
科技发展等若干重大
领域取得了令人瞩目
的成就。

【王慧炯简介】

18 年前，我走进了考场
◆李开周

知道“高考”这个词，源于我上小学的时候，听
父母念叨村里有个念高三的，20 多岁了，复读了 3
年，还没考取。由于离自己太过遥远，我的主要精
力还是集中在踢马粪球上。

有一次放学后，我在村里马路上跟同学们踢
风干的马粪球玩，遇见了父亲，当时不知道为什
么，父亲突然跟我说了句：“要是考上了大学，你要
什么我给什么。”我听完后有些诧异，愣了一下，然
后又继续踢马粪球去了。若干年后当我真的考上
了大学，父亲高兴地一下子买了 10 个我最爱吃的
叉子火烧，而且是夹了灌肠的。

上了初中，每年 9 月 1 日开学的时候，学校就
会把考上大学的新科上榜学生名单、分数、录取院
校张贴在橱窗里以供观瞻。橱窗外，我们傻傻地
看着，羡慕着。

上了高中，在荷尔蒙的催促下，我们穿着牛仔
裤，听着齐秦干嚎《北方的狼》，日日捧着《天龙八
部》，还抽空给心仪的女生递纸条。班主任为了让
我们拼命学习，画饼充饥地说，如果能考上大学，
那就是进了天堂，可以尽情地 玩 ，想 跟 谁 谈 恋 爱
就 可 以 跟 谁 谈 恋 爱 ；如 果 考 不 上 大 学 ，那 就 回
家 修 理 地 球 去吧。说得我们将信将疑地只好埋
头读书，并偷偷想象着在“天堂”谈恋爱的样子。

千军万马过独木桥。这座桥到底有多窄？桥的
那头“天堂”有多美？

我的学校滦县一中，属于重点中学，大学升学
率 在 唐 山 地 区 名 列 前 茅 ，但 多 数 年 份 也 仅 在
25%～40%之间。而县里其他中学，几百名高中毕
业生里能考上大学的更是凤毛麟角。1990 年我
高考的那年，学校应届生 353 人，考上大学的仅 91
人，剩下的多数留在了学校继续复课，跟下一级学
生竞争，结果 1991 年 372 名应届生中仅有 27 人上
了大学。落水的只好继续读“高四”，甚至“高五”。

在这种“千军万马过独木桥”的惨烈局面下，
我们只好天天围着高考指挥棒，没日没夜地连轴
转。高 三 上 学 期 就 草 草 结 束 了 高 三 所 有 规 定
课程的学习，下学期一开学，就进入了高考总复

习和题海战术。那半年，整天就是做题、模考，老
师填鸭硬灌，我们死记硬背。

有个哥们，课外活动时一边撑着双杠，嘴里一
边念念有词，“恍然大悟，悟，明白。”

那时，每个人的辅导书都是五花八门，数量
多，品牌杂，各类复习资料、习题集不下几十本，全
都摆在课桌上，用简易铁质书架左右一挡，横在面
前，占据了半个桌子。

当年我们正赶上全国高考开始推行标准化考
试，除了语文和政治还有一部分主观题外，其余的
英语、数学、物理、化学、生理卫生，全是客观选择
题。因此，我们那时整天就是大量地做选择题，新
华书店也充斥着各种各样的所谓“标准化训练”方
面的辅导书。所谓辅导书，其实就是题库、题海，
从第一页开始就是题，直到最后几页才是答案，而
且有些答案还是错的。

很快，那个决定人生命运的“黑色七月”到
了。7 号，8 号，9 号，那个七月流火的三天，考了 7
门课，折磨了 7次。

9 号下午，我们终于彻底解放了。一下子卸
下了千斤重负，身体异常轻飘后反而觉得手足无
措，没有了方向感。先前发誓要做的烧书一事也
忘了。那个下午，大家没有任何欢庆动作和欢呼
语言，只是呆呆地坐着，发愣，似乎在回味着什么，
似乎在忐忑着什么。最后想明白了，书不能烧，要
留着复课用。

就这样，我摇摇晃晃如梦游般地从独木桥的
这头走到了那头。1990 年 9 月，拎着父母给我买
的那只猩红的大号皮箱，里裤缝着 500 元巨款，我
坐上火车，离开了家乡，来到两千公里外的大学。
报到的第一天，我端着领到的脸盆和饭盆，腋下夹
着铺盖卷，边向宿舍走，边努力用小眼睛搜寻着老
师说的天堂景象。

当初，站在桥的这头，为了过桥而经历的痛苦
的日日夜夜，曾刻骨铭心；可到了桥的那头后，愣
在那里一度对“天堂”失望、对前途迷茫，这种滋味
却也难以忘却。

18 年前，我 19 岁，平生第一次
参加高考。

那时候，我在一所乡镇中学念
书，考场设在 30 公里外的县城中学

（以下简称“县中”）。考试前一天，
我和班里几个要好的同学起了个大
早，一块儿搭车去县城。老师已经
把准考证发给我们了，上面贴着每
个人的照片，照片下面印着考场和
考号。到了县城以后，我们先去“认
考点”，也就是提前认清考场在哪
儿，自己会在哪个教室考试，具体坐
在哪个位置，以免第二天走错地方，
误了大事。

县中是我们唯一的考场，两个
保安守着大门，几乎不怎么检查，我
们拿着准考证，进出自如。来“认考
点”的考生大部分来自乡镇中学，当
然也有县中的学生，他们进出更方
便，有的根本不亮准考证，跟保安点
点头，就昂首挺胸地进去了，可见管
理非常松散。

认完了考点，已经是中午了，我
们七八个铁哥们儿在县中对面找了
个饭馆，大家凑份子吃了一顿“考前
大餐”。当时物价低廉，我们要了六
个菜，几碗米线，一大盘煎包，一笼
肉包子，总共才花了几十块钱。

吃完这顿饭，大家分头去找住
处。县城有亲戚的会去亲戚家借
住，否则就去住旅馆。旅馆房费高
低不等，最便宜一晚上五块钱，好多
人住一大间房，俗称“大通铺”，脏乱
嘈杂，影响休息。大多数考生去住
两个人一间的招待所，每人每天 20
元，还可以洗澡。我有一个表姑在
县城，本来可以投奔她，可是由于通
讯不便，没有提前跟她打招呼，到她
家一看，大门紧闭，等到天黑也没人
回来。我没办法，又回到县中，去男

生寝室借宿了一晚上。那间寝室住
着八个学生，我谁也不认识，一说没
地方住 ，一个睡在门口的学生非常
慷慨地让我跟他共睡一张床板。他
睡里面，我睡外面，蚊帐遮不住我
们俩，被蚊子咬了一身红疙瘩。

第二天考试，上午考语文，下午
考数学，中场休息，碰见了我们的班
主任。班主任听说我没有住处，把
我领到县中附近粮食局的职工宿
舍，找了一间空房，才算真正安顿下
来。其实我也可以像其他同学那样
住旅馆，但是父母务农，祖父和祖母
都瘫痪在床，家里穷得叮当响，不舍
得花这份儿冤枉钱。动身去县城之
前，母亲给我蒸了一锅发面饼，装了
一大瓶用地姜片腌的咸菜。在县城
那几天，我主要靠这些干粮果腹，中
间跟同学凑份子吃了一顿所谓“考
前大餐”，加上来回车费，还买了 10
小瓶葡萄糖，总共花了不到 20 元。
之所以买葡萄糖，是因为当时大家
都相信口服葡萄糖可以提高考试
成绩。

我的考试成绩还算不错，总分
642.5 分，而那年我们省理科重点分
数线是 633 分。非常遗憾的是，当
时填报志愿的政策很不科学，要赶
在分数出来之前估分填报，我就读
的高中升学率太低，自从建校就没
有几个学生考上重点，我和老师都
以为能考上普通本科就不错了，所
以估分估得很低，最后被省内的一
所二流本科院校顺利录取。

好在那所院校对大学新生有一
个好政策——军训结束以后，会根
据高考成绩发一笔奖学金。我一下
子拿到了两千元奖学金，高兴坏了，
赶紧寄回老家一千元，让父亲还掉
了我入学时借亲戚的债。

眺望着，桥的那一头景色
◆田绵石

那年那事

2014 年 因 面
对歹徒，身负重伤
而 无 缘 参 加 6 月
高考的 江 西 宜 春

“ 夺 刀 少 年 ”柳 艳
兵 、易 政 勇 ，在 教
育 部 门 单 独 安 排
的 考 场 中 ，进 行
了 属 于 两 个 人 的
特殊高考。

1978 年，中国
科 学 技 术 大 学 组
成 中 国 第 一 个 大
学少年班，年龄最
小、还戴着红领巾
的 11 岁 大 学 生 谢
彦 波 在 课 堂 上 演
示老师出的习题。

我的
高考故事

纪念恢复高考 40 周年

2001 年 7 月 7 日，南京 72 岁的老人汪侠参加 2001
年全国高考，创下全国高考年龄最大考生的纪录。
这一年全国高考取消了年龄、婚姻限制。

1977 年正式恢复高考，高考时间推迟到了 12 月,是唯
一的一次冬季高考。全国约有 570 万青年参加了高等
学校招生考试，各大专院校从中择优录取了 27.3 万名
学生，录取比例是 29：1，可谓高考史上最难考的一次。


